

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción  
En Tortosa, al mes. Plas. 0'50  
Fuera, semestre. 3'00  
Anuncios comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 23 agosto 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2º.—Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 67

## Patronato obrero

Ha llegado hasta nosotros la versión de que intenta formarse un patronato obrero de carácter católico. Al leer tan espantosa noticia, hija de integristas sin pudor, nos hemos echado a temblar pensando que en breve podrá el obrero católico ir por la sopa a las puertas de algún convento.

Pero, ¿es este todo el bienestar que los llamados católicos, *vulgo integristas*, (nosotros también lo somos, pero liberales, muy liberales), han de proporcionar al obrero? ¿Estas son las reformas ó ventajas que pide el obrero? Locos, más que locos, ¿habéis creído que el obrero ha de mendigar? No, no y no. El obrero tiene un derecho perfecto al banquete de la vida y ese derecho no quiere sustituirlo por un plato de lentejas. El obrero no quiere limosnas; lo que quiere es que no se le trate como a paria, sino como a hombre; que no se le haga trabajar como bestia, sino como ser racional, y que el producto de su trabajo se le dé y no se le explote. Esos patronatos, son reuniones de amigos donde se explota la miseria y la ignorancia. El obrero bien retribuido, tiene capacidad bastante para llevar sus ahorros al Montepío, al Banco ó a donde le plazca, para asegurarse la vejez.

El obrero, lo que necesita es que los caseros miserables, avaros y usureros, cambien esas pocilgas, mal llamadas casas, por viviendas dignas del hombre y que por alquiler se les cobre un precio módico, no exorbitante é incompatible con su salario. El obrero lo que necesita, es que esos miserables comerciantes de víveres, no sean ambiciosos, que se conformen en un lucro prudencial, pero no que se enriquezcan vendiendo caro y por añadidura malo, intoxicando al pobre.

El obrero lo que necesita, es que el comerciante en ropas, no ambicione mayor ganancia que la debida y le venda los géneros á un precio aceptable, á fin de que en vez de una prenda de vestir obtenga dos, etc., etc. El obrero lo que necesita es que no se le haga trabajar por católicos sin pudor, sin dignidad y sin vergüenza de sol á sol, por seis reales diarios, sino que se le haga trabajar lo posible y se le pague de modo que pueda alimentarse para recuperar los cuerpos gastados.

El obrero en una palabra lo que necesita es tener menos explotadores en todos los órdenes y que se le considere como un ser necesario, sin cuyo concurso no existirían esos afortunados, esos encumbrados que miran con desprecio al trabajador y como esto, no ha de darlo al obrero ningún patronato, como esto ha de conquistárselo el obrero por todos los medios que estén á su alcance, creemos nosotros, que los fondos que debe el obrero llevar á un patronato, debe llevarlos á una sociedad de resistencia, para que allí, amontonándose sus céntimos como gotas de sangre, sirva ésta en día no lejano para lavar to-

das las ofensas, todos los desprecios que viene sufriendo de los que merced á un dinero generalmente mal adquirido y las más de las veces ganado por otros, se creen con derecho para insultarlo, para escarnecerlo y para ofrecerle como fin de la jornada de una lucha continua de trabajo, una mísera cama en un hospital mal administrado y peor servido, ó un refugio en un asilo de ancianos, donde hasta el postrer momento se le explota el poco trabajo que puede prestar.

Esto, esto es lo que debe hacer el obrero y no oír como cantos de sirena los reclamos de gente que si bien suele darse muchos golpes de pecho, encierran un corazón malvado y unas entrañas negras, como negra ha de ser su conciencia y negras han de ser las teas incendiarias con que habrán de ser recibidas en otro mundo, si Dios ha de ser justo.

Mientras el obrero no se convenza de que tiene su indiscutible derecho á vivir, no solamente con lo estrictamente necesario, sino con una parte de lo mucho que de superfluo tienen otros; mientras el obrero no se convenza de que no ha venido al mundo para ser solamente una bestia de carga, sino que debe tener una participación en las satisfacciones que ofrece la vida, ya que la tiene en gran escala en los sinsabores; mientras este convencimiento no venga y proceda luego en conveniencia con lo que el mismo demanda, no podrá disfrutar otras ventajas, que las que le ofrezca su patronato con asistencia de un médico que irá á visitarlo cuando le cuadre ó de un boticario que le suministrará medicinas estropeadas, sin ningún efecto curativo.

¿Y para esto necesita el obrero un patronato? No; el obrero en tal caso necesitaría un patronato para que velara á esa colección de aventureros que le explotan en todo momento; para que pidiera al gobierno una ley reduciendo las horas de trabajo, para que no tolerara que existan tierras incultas mientras hay brazos que intentan tenderse á ellas, como el macho ante la hembra, para crear, para dar vida, para evitar, en fin, que el rico sea continuamente el amo del pobre, como si el pobre no tuviera una inteligencia exclusivamente suya, que nadie debe encadenarle.

Mas para esto y mucho más, que otro día diremos, no necesita el obrero ayudas extrañas, no necesita tutelas, pues se basta á si solo. El obrero que sabe penetrar en las entrañas de la tierra para hacerla fructífera, debe saber penetrar en las entrañas de la sociedad, no para implorar, sino para exigir que le respete y le conceda lo que por derecho natural le corresponde.

Victor Resucitado.

Tortosa 20 Agosto 1903.

Pedid en todas partes las bebidas gaseosas de Enrique Zaragoza

SON LAS MEJORES

¡¡PROBADLO Y OS CONVENCEREIS!!

## Otro Mendizábal

De 50 millones de hectáreas de terreno laborable, existen cultivadas tan sólo 2.412.000; 7.014.000 hectáreas con la extensión superficial de los montes, quedando, por lo tanto, sin cultivo alguno, 42.986.000 hectáreas; más de las cuatro quintas partes de la totalidad.

Demuestran estos datos dolorosos el abandono incalificable en que se tienen los intereses agrícolas en nuestro país.

Podíamos ser una de las naciones más ricas del mundo y vivimos en la mayor miseria.

En las grandes ciudades hay cientos de obreros sin trabajo.

Huelgan miles de brazos sin saber en qué ocuparse y los campos permanecen estériles.

Desde tiempos inmemoriales se siente un inmenso desprecio por la tierra.

Los propietarios rurales abandonan sus antiguas casas de labranza y se trasladan á la ciudad, donde encuentran grandes facilidades para colocar su dinero.

Los hijos de los campesinos acomodados invaden las Universidades y los Seminarios, aumentando cada vez más el inmenso ejército de los parásitos.

Pierden el tiempo los jóvenes estudiando mil cosas inútiles y son contados aquellos que pueden ostentar el título de peritos agrónomos y agrícolas.

Ofrecen estas carreras tan poco porvenir, que nadie se toma la molestia de estudiarlas.

Por más que algunos espíritus generosos se desgañan gritando que hemos seguido caminos de perdición y que si queremos la regeneración de la patria y el bien de nuestros hijos, es preciso que renunciemos á nuestro amor propio de hidalgos y nos convirtamos en labriegos, continúan los padres matriculando á los chicos en el Instituto.

Los más saturados de espíritu moderno se dedican al comercio ó emprenden alguna industria que, por lo regular, obtiene mal resultado, por la imposibilidad de competir con el extranjero.

No nos hemos capacitado todavía de que nuestro país es eminentemente agrícola y de que nuestro porvenir está en la tierra.

La mejor demostración de esta verdad son esas 42.986.000 hectáreas que permanecen sin cultivo.

Imitadores en todo de lo que se hace en otras naciones, creen muchos que debemos fomentar la industria y levantar fábricas como las que existen en Londres, en Manchester, en Liverpool y en Hamburgo.

Esto revela una ignorancia supina y un desconocimiento absoluto de la realidad.

En primer lugar, nos es casi por completo desconocida la mecánica y vivimos con una ignorancia completa de las ciencias químicas, á las cuales debe Alemania su prodigioso adelanto industrial.



Para montar un molino, una fábrica ó una simple imprenta, tenemos que encargar los aparatos y la maquinaria al extranjero.

Además, y esto es lo principal, una vez perdidas las colonias, carecemos de mercados á donde poder exportar nuestras manufacturas.

Por todas estas razones, resulta una empresa verdaderamente aventurada implantar cualquier género de industria en nuestro país.

Mucho más, cuando ya todas las naciones que marchan á la cabeza de la civilización, hartas de industrialismo, comienzan á reconocer el error en que han vivido hasta ahora, y pretenden rectificar su conducta, buscando su bienestar y su riqueza en el cultivo de la tierra.

Es un hecho comprobado que después de la guerra franco-prusiana adquirió la industria en Alemania un desarrollo maravilloso, improvisándose en poco tiempo grandes fortunas. No mejoró por esto la situación del pueblo que, atraído por el cebo de los jornales altos que creía durarían siempre, abandonó los campos é invadió las ciudades, creando de este modo una situación difícil al Imperio, que veía aumentarse la miseria y los partidarios de las reivindicaciones sociales.

Otro tanto venía sucediendo en Inglaterra desde hacía mucho tiempo, y así lo hizo notar Gladstone en su famoso discurso del 14 de Febrero de 1842:

«Uno de los caracteres más tristes del estado social de nuestro país es que el aumento constante de las riquezas de las clases más elevadas y la acumulación del capital van acompañados de una disminución en el poder de consumo del pueblo, y de una suma mayor de privaciones y sufrimientos en las clases pobres.»

Florece la industria inglesa, los mercaderes de la City manejan millones de *dollars*, y las clases populares perecían de hambre. Y al mismo tiempo los *fenianos* vengaban á los desdichados colonos irlandeses por medio de terribles atentados.

Esto hizo meditar seriamente al *great old man* y le decidió á presentar saludables reformas, que le granjearon el respeto y la admiración de sus conciudadanos.

Reviste el problema agrario los mismos caracteres de todos los países.

En mayor ó menor escala sucede lo mismo en Rusia, en Irlanda, en Francia y en España.

Hace pocos años existía la servidumbre en Rusia y gozaban los boyardos de los mismos privilegios del señor feudal.

Una docena ó dos de *landlords* ó señores de la tierra, eran y continúan siendo los dueños de Irlanda.

La propiedad rural está monopolizada en Inglaterra por 955 propietarios, cuyas rentas son 17.699,331 libras inglesas, correspondiendo á cada uno aproximadamente medio millón de pesetas. Los más ricos son los duques de Buccieuch, Norfolk, Southerland y de Malborough.

Y respecto á Francia nos dicen las estadísticas que de cuarenta y nueve millones de hectáreas que pagan contribución, treinta y dos millones son propiedad exclusiva de quinientos mil individuos.

En España sucede lo mismo. Aquí son los dueños de la tierra los Alba, los Medinaceli, los Fernán Núñez.

La mayor parte de estos señores ni saben lo que tienen, ni dónde están sus fincas.

Hace unos dos meses llegó á Andalucía el lord inglés duque de Wellington y de Ciudad Rodrigo. Venía por primera vez á visitar los extensos territorios que el Estado español había regalado á su heroico antecesor.

No es de extrañar que esos terrenos estén abandonados y sin cultivo.

Una de las soluciones que presentaba D. Francisco Pi y Margall para el problema agrario, era la entrega á las comunidades obreras de las tie-

rras que los propietarios dejasen sin cultivo por más de cinco años.

¿No se llevó á cabo á principios del siglo pasado la desamortización de los bienes de la iglesia? ¿Por qué no se ha de hacer lo mismo con esos grandes terratenientes y soberbios próceres que dejan miles y miles de hectáreas infecundas con grave detrimento de la nación, que se mueren de hambre?

¿Hace falta un nuevo Mendizábal que acometa con brío esta generosa empresa!

Constantino Piquer.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.<sup>a</sup>—TORTOSA.

## Nicolás Salmerón

El ilustre catedrático don Urbano González Serrano acaba de publicar un estudio crítico-biográfico, que lleva por título *Nicolás Salmerón*. Este folleto forma parte de la colección *Celebridades españolas contemporáneas* que publica Fernando Fe, el conocido editor de Madrid.

La grandiosa figura de Salmerón aparece retratada tan magistralmente, que no podemos resistir la tentación de dar á conocer á nuestros lectores algunos capítulos del folleto.

### EL HOMBRE

Si mirais su físico, cetrino, de facciones pronunciadas y duras, pero suavizadas por una vista penetrante y viva, os impone respeto y os inspira simpatía. Los movimientos rápidos y vigorosos de su cuerpo revelan un excedente de vida que, manifestado con cierta irregularidad, le hace aparecer á veces indolente cual sauce llorón. Su fuerte constitución fisiológica (un tanto averiada por enfermedades que provoca un trabajo tan excesivo como irregular), mezcla inefable de las energías del Norte con las languideces del Mediodía, compadece una actividad tenaz con cierta divina pereza. «Si parezco semita, soy árabe», dice con gran ingenuidad.

Si observais su aspecto moral, con hermosa transparencia se denuncia su nativa inclinación á lo grandioso sin aparato y á lo noble sin atenuaciones; pero á la vez cuán compleja es la condición humana, allá en lo típico, en lo recóndito, queda un hervor de vida que no se hace plástico y un fondo que no se exterioriza ante ningún requerimiento. Estructura complicadísima la de su idiosincrasia psíquica deja, sin embargo, lo mejor en el ocaso ante la refulgencia de su privilegiado entendimiento. «Soy rápido para concebir y tardo en la obra», repite con frecuencia.

Juntad en la inmensa retorta de la química mental, es decir, en un cerebro admirablemente constituido, lo físico y lo moral, convicciones fundidas en bronce con sentimientos é impulsos, rayanos á veces en pasiones africanas y de su combinación obtendreis como producto un carácter complejo, firme y tenaz en sus ideas, vacilante y un tanto contradictorio para la obra.

Su existencia, rica en accidentes, jamás arrastrada por efectos teatrales, es la de un luchador con las intermitencias no siempre impulsadas por los vientos de la fortuna. Emplea los primeros años que pasa en Madrid en el estudio y en hacer oposiciones brillantes, en las cuales siempre el triunfo coronó sus esfuerzos, hasta que llega, después de una odisea seguida con paciencia de benedictino, al ideal, su cátedra de la Universidad Central, donde, asiduamente y en compañía de discípulos y admiradores, ejerce el sacerdocio de la enseñanza con un entusiasmo reflexi-

vo, que no avivan las popularidades momentáneas, ni apagan los desvíos de la mudable opinión.

Hasta tres veces se ve injustamente despojado de su cátedra y en todas ellas defiende de obra y de palabra, los fueros de la dignidad y de la libertad del profesor.

Preso en 1866 en el antiguo Saladero de Madrid, diputado en las primeras Cortes de Amadeo, ministro de Justicia y presidente del Poder Ejecutivo en el corto periodo de la República, va desterrado en 1874 á Lugo y más tarde sale emigrado primero á Lisboa y luego á París.

En los seis años de estancia en París, con numerosa familia y escasez de recursos, la nube negra de la miseria, sobrellevada con serenidad estoica, se cierne sobre su horizonte, la oculta con una dignidad que raya en orgullo.

Pudre tierra el inolvidable amigo, el caballero conde del Valle de San Juan que con ternura maternal descubrió lo que todos presumían, aunque nadie estaba cierto de ello. Y con delicadezas que ni se explican, ni ofenden, pues el afecto noble embalsama los más crueles dolores, solicita aquél por siempre llorado amigo el honor de remediar la fatalidad de la desgracia. Apenas iba á poner por obra sus sinceras promesas, despeja el horizonte, Salmerón, agarrado al yunque del trabajo, ejerciendo de abogado y logrando una gran clientela en la colonia americana de París.

Cuando ha llegado á resolver el problema de la vida, agravado por la estancia en país extranjero, la llamada crisis del miedo, la de 1881, restablece en su cátedra á Salmerón, que decide abandonar la posición conquistada, volviendo á su país á engolfarse en la política, trabajar su bufete y reanudar su interrumpida enseñanza. La viril protesta contra el falso montaje de un régimen que nos ha traído desdichas sin cuento, ha distanciado á Salmerón de los honores oficiales (¡ni siquiera es académico!) No se ha sentado una vez en el Congreso sin oposición encarnizada y sin luchas, en las cuales ha gastado dinero, cuando lo tenía, energías de que ha sido siempre pródigo é inteligencia que nadie le niega.

Cuando le han vencido, no le ha dominado el despecho, ha estado dispuesto á toda hora á derrochar su hermosa palabra y á no ahorrar ningún esfuerzo en pro de sus ideales. En índice y resumen, tal ha sido la vida de Salmerón y tal seguirá siendo en la vejez respetada y respetable que ha de consagrar el juicio imparcial de la Historia.

## Bueno, ¿y qué?

«Por ventura ¿no era necesario que el Cristo padeciera todas estas cosas y entrase así en su gloria?» (Cap. XXIV, v. 26 Evangelio de San Lucas.)

Desde hace días la prensa republicana viene siendo blanco de las caricias de alguien empeñado en *chercher noise*. Y todo ¿por qué? Porque se habla de arbitrariedades, de despotismos y de tiranías; porque hay quien piensa de un modo digno y elevado; porque se quiere acabar de una vez y para siempre con un verdadero montón de escombros y de ruinas, oscuro laberinto, lóbrego calabozo, sima oscura, abismo sin fondo; verdadero caos, en fin.

No nos extraña, lo confesamos, siempre se ha hecho lo propio. Jamás ningún tirano consintió que se le echasen en cara las verdades.

La prensa republicana no puede, bajo ningún concepto, *faire amende honorable*; al contrario, debe seguir impertérrita el camino emprendido, luchando sin tregua ni descanso.

Hoy más que nunca se debe decir muy alto, que renegamos de los que ajustaron ruinosos



empréstitos, nos condujeron á la bancarrota y á la deshonra é hicieron derramar miserablemente la sangre de nuestros hermanos.

Ni la mordaza, ni el calabozo, (medios de que se valieron siempre los déspotas) pueden impedir que se diga que hay quien necesita un grande y escandaloso presupuesto para altos empleados, coches lujosos, clases privilegiadas, miles de maniquís y farsantes.

Los que vemos que en este foco de disolución y escándalo, en esta sentina de vicios y derroches; los que diariamente contemplamos tanto boato y ese gasto asombroso é inútil... no podemos consentir que haya hermanos nuestros que perezcan en la miseria, pues la historia verdadera nos juzgaría severamente.

Adelante, queridos colegas, la situación es gravísima y los momentos difíciles. Es imposible, por lo tanto, que semejante estado se prolongue; la solución se acerca, y más pronto quizás de lo que á nosotros nos parece.

Que se nos persigue y se nos encarcela por decir verdades, por propagar nuestras doctrinas pacíficamente, bueno ¿y qué?

Por ventura ¿no era necesario que el Cristo padeciera todas estas cosas y entrase así en su gloria?

¿Acaso os figuráis que para defender la santa causa de la libertad no es necesario todo esto, y más?

Hay que perseverar en la lucha, hay que poner en la picota, pese á quien pese, á los que cometen injusticias, atropellos, desmasías, arbitrariedades y tropelías. Al propio tiempo es preciso, queridos compañeros, que se agote el sufrimiento y la paciencia.

Landwehr

Tortosa y agosto 1903.

## EL DIA

Compañía de Seguros contra incendios

Agente en Tortosa

LUIS SUBIRATS MOMPOU

## Crónica

Sr. Alcalde: Se impone una pequeña reforma de mucha utilidad y poco coste, en la parte opuesta de la orilla del Ebro que es la mejor ocasión de realizarlo en éste estiaje, ¿por qué no lo propone al Ayuntamiento que preside?

Se trata que aguas arriba, á unos 50 metros del puente particular, de la construcción de un muro para contener las tierras; construido en forma de rampa, para que el vecindario de la arrabal de la Cruz y demás industriales de la ciudad pudieran realizar su tráfico comercial con los muchos barquichuelos que hacen el comercio diario con los pueblos de la ribera del Ebro.

Salvando esa necesidad, evitaria otra de más interés para la vida del proletario, que consistiría en dar trabajo á algunos albañiles ya que tenemos noticia que lo necesitan. En nombre de éstos y del Comercio se le suplicamos y esperamos ser atendidos.

Se ha señalado para el día 16 y siguientes hasta el 30 de Noviembre próximo la celebración en la Audiencia provincial, del juicio oral por jurados, relativo á la causa sobre asesinatos y alteración de orden público ocurridos en esta ciudad con motivo de las elecciones de Diputados á Cortes celebradas en 1899.

La acusación privada está á cargo del letrado D. Ramón Morera y los procuradores señores Ruiz, Moñuío, Forn y Serrano.

Las defensas de los procesados están confia-

das á los abogados señores Castellarnau, Merolles, Olesa, Monté y Gelada y los procuradores señores Planas, García, Dalmau, Castellarnau, Peñarrubia, Salvadó, Vallvé y Domenech.

Se trata de un proceso cuyos autos miden más de un metro de altura.

La carretera del Estado de tercer orden de Tortosa á Mora, se halla en muy mal estado en los kilómetros del 1 al 5, que es el trozo que los propietarios, hortelanos y establecimiento Balneario de Cardó necesitan como artículo de primera necesidad. Lo grave de ese perjudicial paso, consiste, Sr. Jefe de Obras Públicas de la provincia de Tarragona, en que en toda la sección descrita no se halla una espuerta de machaca acopiada.

Urge, Sr. Mosso, esta pequeña reparación, que de complacernos, realizará V. un remedio de justicia, como tiene manifestado en varias ocasiones á ésta comarca.

La revista *Contra la tisis* que publica el doctor don Agustín Bassols y Prim, en el número correspondiente al mes actual, se ocupa en los peligros que lleva la expectación de los enfermos y modo de evitarlos. Inserta además un artículo sobre una escupidera improvisada y un ruego á los fabricantes de escupideras para que le remitan nota de las que tengan al objeto de popularizar su uso.

Termina con algunas noticias sobre los sanatorios en proyecto, la propaganda antituberculosa y medidas sanitarias tomadas por la Autoridad local.

El actual gobernador D. Antonio Villarino es uno de los diez diputados silvelistas que alcanzan acta en las elecciones generales en que don Francisco Silvela, luchó ya como independiente después de la disidencia con D. Antonio Cánovas del Castillo.

Está ultimándose una combinación de personal de Audiencia y jueces á base de la jubilación de varios magistrados.

En la Escuela Provincial de Agricultura de Barcelona se ha fijado un anuncio relativo á las condiciones de admisión de los alumnos, la cual ha variado, lo mismo que el sistema de enseñanza que ha sufrido una transformación completa en aquel Establecimiento, pudiéndose ahora ingresar sin necesidad de poseer título de Bachiller, si bien aumentándose para los que no lo posean un año más de estudios.

Las matrículas para la sección de Peritos deberán hacerse desde el día 24 al 31 del corriente. Para las personas que desearan conocer las condiciones por las cuales se regirá ahora la Escuela de Agricultura pueden pasar por la Granja Experimental donde se les entregará gratuitamente un ejemplar del nuevo Reglamento.

En el ministerio de Hacienda se prepara una circular á los delegados, previniéndoles que las instancias no reconocidas en breve plazo se den por desistidas por los firmantes.

Todas las incoadas, á partir en Enero de 1902, se ordena sean despachadas inmediatamente, previniendo que se exigirá hasta separación del funcionario que altere el orden de antigüedad.

Ayer fué conducido á la última morada un acreditado viajante que tuvo la desgracia de fallecer visitando esta plaza.

Al acto del sepelio concurren todos los compañeros del finado que se encuentran en Tortosa.

Enviamos nuestro sentido pésame á la viuda y familia.

## Fotografías de Pio X

Á 15 CÉNTIMOS UNA

Postales de todas clases, 50.000

Librería de Arturo Morera, Angel, 16 y 18

En el concurrido café del Parque ejecutará hoy, de 9 á 11 de la noche la banda *Lira Dertosense* el siguiente programa:

1.º Paso-doble, *Alcoy*.

2.º Tanda de walses, *Muy Bonita*.

3.º *La Media Noche*, fantasía Alemana (estreno.)

4.º Mazurka, *Cielo Azul*, (estreno.)

5.º Jota de la zarzuela *Vivitos y Coleando*.

6.º Paso doble de la zarzuela *El Bateo*.

También se servirán los siguientes helados: *Turrón de Alicante, Mantecado, Horchata de Chufa y Café*.

Publica la *Gaceta* una Real orden declarando voluntaria la matrícula para alumnos de toda clase del Bachillerato, en Técnica industrial, Instituciones y rudimentos de Derecho y Técnica agrícola.

Se previene que para estas dos últimas asignaturas se abonará matrícula completa en Ética y Agricultura.

La compañía de ferro-carriles ha tenido á bien que el tren especial que salfa de ésta por las tardes para Ampolla continúe sus viajes hasta el 31 del presente mes.

Los bañistas están de enhorabuena y creemos que la empresa también.

Sigue la racha....

Han sido nuevamente denunciados: *El País* de Madrid, *El Pueblo* y *El Mercantil* de Valencia, *El Ideal*, de San Feliu de Guixols y *La República* de Bilbao.

## Sección Oficial

### EDICTO

Don Fernando de Prat Gay, Juez de primera instancia é instrucción de la ciudad de Tortosa y su partido

Por el presente segundo edicto hago saber: Que en méritos de las diligencias para la exacción de las cuentas juradas, presentadas por el Letrado don Antonio Guasde y el Procurador don Cándido Planas, contra Juan Subirats Sancho, á virtud de la causa criminal que se le sigue sobre homicidio, se saca por segunda vez á la venta en pública subasta y con rebaja del veinticinco por ciento la finca siguiente:

Una heredad situada en el término municipal de Ulldecona y partida «Capella» ó «Molló», consistente en tierra plantada de viña, algarrobos y olivos, de extensión tres hectáreas, veinticinco áreas y cincuenta y tres centiáreas, equivalentes á catorce jornales, ochenta y seis céntimos, medida del país, existiendo en ella un algibe, era de trillar y cabaña retiro, señalada con el número diez y nueve; lindante al Norte, carretera provincial; Sud, ligajo; Este, con tierras de Lorenzo Sancho Subirats, y Oeste, con las de José Sancho y Sancho, valorada por perito en tres mil setecientas cincuenta pesetas; pero rebajado el veinticinco por ciento sale á la venta por la cantidad de *dos mil ochocientas doce pesetas cincuenta céntimos*.

Se advierte que la subasta tendrá lugar el día diez y nueve de septiembre próximo y hora de las doce en la Sala Audiencia de este Juzgado; que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de la cantidad porque sale á la venta la finca descrita, y que para tomar parte en la subasta deberá depositarse previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha cantidad.

Dado en Tortosa, á diez y ocho de Agosto de mil novecientos tres.—FERNANDO DE PRAT GAY.—Por mandato de su señoría, DIEGO F. QUINZÁ.



# ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma



El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

**BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 ptas. Id., señora á 7.50 id.  
Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO \* PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FÁBRICA

DE  
Productos refractarios y alfarería

## JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.  
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.  
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.  
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

### FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

## JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA.

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.  
Se reciben encargos de baldosas.  
En todos dibujos.

## PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

### TARRAGONA MÁQUINAS SINGER

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

## Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

### GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

## Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. \*

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

### GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.  
Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 100.  
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.  
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª  
Zarzaparrilla clase 2.ª.

Bréa Munera con esencia, clase 1.ª  
Cerveza alemana tónica y de gran pureza  
Cervezas extranjeras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta  
Vitter, Vermohut, etc. etc.

## 50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

# Arturo Morera

Angel 16 y 18.—TORTOSA